

ÁDELANTE

Organo del comité de Badalona
del Partit Socialista Unificat de Catalunya



ANNO IV.- N° 12 (Especial) JUNY 1973 6 pts.

E. S. E. S. A.

ENTREVISTA CON UNOS TRABAJADORES DE LA FACTORIA DE BADALONA

Los trabajadores de ESESA, desde febrero de este año, han estado librando un importante combate contra la continua postura de intranigencia de la empresa en las negociaciones del convenio. Intransigencia que los trabajadores, con su lucha, han todo consiguendo importantes mejoras económicas.

"UN PROCESO IRREVERSIBLE"

A.- Dada la total participación en la lucha, ¿podéis explicar un poco el proceso de concienciación de los trabajadores de ESESA, y los principales obstáculos que habéis tenido que superar?

- Como tú bien sabes, un proceso de concienciación apto para la lucha requiere mucho más tiempo del que se emplea para la preparación de un convenio. Nosotros diríamos en este caso que ESESA se encuentra actualmente situada en el grado de concienciación educativa por el que atraviesa en estos momentos toda la clase obrera de nuestro país. A nosotros nos parece que esto es un proceso muy palpable en cada centro de trabajo e irreversible; lo que ocurre es que no siempre se está al altura de las condiciones reales de movilización y por eso, cuando los trabajadores de una empresa se destacan con su lucha, da

la impresión de que son un destacamento de vanguardia. No queremos — que piensos, por eso, que tratamos de subvalorar las importantes acciones desarrolladas por nosotros en ESESA; al contrario. No obstante, lo que tratamos de explicar es que el anhelo de unas mejores condiciones de vida y la repulsa a este estado de opresión permanente están muy claras en la mente de todos los trabajadores.

En nuestro caso concretamente, esa evolución se ha dado con más arraigo debido a las luchas que hemos llevado a cabo. Las detenciones sufridas, la participación masiva en las últimas elecciones sindicales, el amordazamiento represivo de un boletín de empresa, la lucha por el reconocimiento legal del valor de las horas extras y de los incentivos y, sobre todo, la discusión por la base se de la plataforma del convenio en asambleas libres, han sido para nosotros el motor decisivo que ha posibilitado la lucha.

Por lo que respecta a los obstáculos, te diremos que han sido los lógicos de un centro de trabajo donde existe un elevado grado de madurez; precisamente por eso las decisiones no han sido siempre por absoluta unanimidad; se ha tenido que luchar contra los intereses particulares de unos cuantos que no veían la ne-

cesidad de incorporarse a la lucha. Al principio esto parecía inalcanzable, pero al final, y en lo que concierne al centro de Badalona, se ha llegado a un auténtico control obrero de la producción.

A.- ¿Cuál ha sido el grado de unidad, de participación activa en las asambleas, y por tanto de decisión colectiva en el desarrollo de la lucha?

- El grado de participación en las asambleas calculamos que ha sido — del orden de un 80 a un 90%. Creemos que éste es un punto importante a destacar. Como punto de partida de las mismas, hemos de hacer constar las realizadas con autorización legal por los cargos sindicales, en los locales de la empresa, en base a no se que decreto del Gobierno. Aunque han sido asambleas de información de la plataforma de convenio, han sido al mismo tiempo asambleas de afirmación, de aprobación de nuestras propias reivindicaciones, defendidas después con la acción.

A partir de ahí los trabajadores no nos hemos perdido ni una sola discusión del convenio; mientras nuestros representantes discutían en el sindicato vertical nuestros problemas con la empresa, nosotros discutíamos en asamblea en número de 300 también en los locales del sindicato". Se producía una ida masiva a la CNS, y a la entrada y salida de la representación patronal ocupábamos los pasillos por donde ellos tenían que pasar. Siempre, al terminar cada reunión, hacíamos venir a nuestros representantes para que informaran a la asamblea, discutiendo entre nosotros la actuación de la comisión oficial, y dando autorización a la misma sobre los puntos que podían negociar; el punto a mantener a toda costa era el de 3.000 Ptas. de aumento al mes.

En estas asambleas se tomaban las decisiones de lucha que después se materializaban en los distintos centros de trabajo.

La participación en la lucha tendemos que ha sido unánime, pues bien es verdad que el poseedor de la misma lo ha llevado Badalona, es muy importante resaltar que también han participado los dos centros más importantes de Barcelona: Plaza Antonio López y calle Caspe; aunque solamente haya sido en una ocasión cada uno y en distintas fechas.

- A.- Parece ser que tras la requirienda de la delegación de Trabajo hasta la firma del convenio, la voluntad de lucha de algún sector de los trabajadores decayó; ¿que ocurrió en realidad?

- En ningún momento decayó la lucha durante el tiempo que ha durado la discusión del convenio. Es cierto que los verticalistas, junto con la empresa, intentaron frenar el impetu de la misma y hasta puede que estos se lo creyeran, pero la verdad es que el día anterior al requerimiento habíamos acordado en asamblea ir al bajo rendimiento, porque entendímos que era la forma mejor de vencer la resistencia de la empresa

"LO IMPORTANTE ES LA ACCIÓN"

A.- Partiendo de la necesidad de que los trabajadores, al margen de su ideología, cuenten con una organización estable en cada una de las empresas y ramo (sea Comisiones Obreras u otra); ¿existe esa organización entre los trabajadores de ESESA?

- Mira, no podemos decirte realmente si existe una dirección organizada del movimiento obrero en ESESA. Creemos que como tal no, y entendemos que nadie puede atribuirse eso. Ahora bien, tal como concebimos la estructura de las Comisiones Obreras, el estilo de trabajo nos lleva a esa deducción. Creemos sinceramente que si en ESESA tal como está se le pusiera una etiqueta, no beneficiaría al avance de las cosas. Pero ahora somos nosotros los que te preguntamos a tí: ¿No es más importante

la acción que la etiqueta ? Seguimiento que si esta misma pregunta le la hicieran a otros y te contestaran con honradez política, te dirían que las formas corresponden a otra sigla. Lo importante es que los trabajadores tomen conciencia de sus problemas específicos; que sea don cuenta del grado de explotación a que están sometidos. Partiendo de ahí, como nos ocurre en realidad, las orientaciones más justas a la solución de nuestros problemas son aceptadas por la mayoría, constituyendo uno de los núcleos más avanzados del movimiento obrero en nuestra comarca, pero sin una forma orgánica definida.

A.- ¿Cuáles han sido las mejoras conseguidas al mes, en concreto, para cada trabajador o categoría?

- Las mejoras alcanzadas en este convenio han sido solamente económicas: 41.000 Ptas. para este año y - 29.700 para el 74. igual para cada categoría, tanto para el ingeniero como para el peón. No obstante, es importante resaltar qué se ha mantenido la existencia del fondo social, que ha sido fijado en 3 millones de Ptas. para los dos años. Ahora bien, la lucha que hemos mantenido ha sido por la elevación de los salarios, y en todo momento así se lo hemos mostrado a nuestros representantes de la comisión. Ten en cuenta que en ESESA hace tiempo que conseguimos la jornada de 44 horas para los operarios y de 40 para técnicos y administrativos; que se hace la jornada intensiva durante todo el año.

Se tiene el 100% para los jubilados, 75% para los que se van a la milí, con esposa o padres sexagenarios, y el 100% para enfermos o accidentados durante el primer año — que dura la baja, aparte de los riesgos generales que ya cubre el fondo social.

"HEMOS SALIDO MAS FORTALECIDOS"

A.- ¿Qué impresión tenéis tras vuestro combate, y hasta qué punto --

los trabajadores han tomado conciencia de su fuerza ?

- La impresión que tenemos de eso, es que los trabajadores de ESESA hemos librado una importante lucha de donde hemos salido más curtidos y fortalecidos. Las mejoras alcanzadas y cómo se han logrado han dejado una profunda dosis de optimismo; sobre todo ha quedado bien claro para todos que se puede combatir al capitalismo y que las acciones llevadas con unidad no son ninguna tontería; creemos sinceramente que ha sido una lección — que siempre tendremos presente. Y esto no lo decimos porque así; la prueba más concluyente ha sido las acciones últimas desarrolladas en solidaridad con los compañeros de COPISA: se han efectuado dos paros masivos, y uno respondiendo al llamamiento de la Huelga General. Posteriormente (y esto denota la existencia de una conciencia de clase) se han recogido en una sola colecta más de 17.000 Ptas. para las víctimas de la represión de S. Adrián.

"LA UNIDAD ES UN HECHO QUE SE DACADA VEZ MAS"

A.- ¿Como se ve en ESESA el problema de la unidad con FECSA, que es un destacamento combatiente, y con las demás empresas del sector eléctrico y del ramo de Agua, Gas y Electricidad?

- Desde siempre los problemas de los compañeros de FECSA nos han afectado de manera muy clara y directa. En esta ocasión, de la misma forma que los trabajadores tanto de una empresa como de otra vamos tomando cada vez más conciencia de los problemas de nuestra clase, por afinidad de intereses, la unidad es un hecho que se está dando cada vez más. Aunque parezca paradójico, esta unidad se acelera más mediante los contactos que facilita el sindicato vertical; por medio de las reuniones los cargos sindicales de las dos empresas se fusionan cada vez más, y esta in-

fluencia se proyecta a todos nosotros hacia donde ver la necesidad de aunar nuestros esfuerzos contra el enemigo común: contra el capital monopolista de March.

A.- Ante el monstruoso proceso que la dictadura ha montado contra los 10 dirigentes obreros encarcelados en Carabanchel, y la necesidad de situar en primer plano la lucha -- por la libertad y la anulación del proceso contra Camacho, Sartorius y los demás compañeros, así como -- de los abogados defensores de los obreros, Fina, Avilés y Solé &qué se ha hecho en ESESA por la defensa de estos compañeros y de los abogados ? .

- La monstruosidad de esos procesos repugna a las conciencias de los trabajadores de ESESA, y está claro que tenemos que hacer algo; se está haciendo: se ha dado una explicación exhaustiva de todo ello, se han recogido firmas; se han mandado escritos. Concretamente en la última asamblea libre que se hizo con motivo del convenio se aprobó un documento, que se pasó a la firma, dirigida al Presidente del Tribunal de Orden Público, pidiendo la absolución de los abogados.

Lo que se haga más adelante sobre esto, creemos que estará un poco condicionado a la popularización general que se le dé por parte de los movimientos democráticos de la oposición.

Nos parece que está faltando un poco de esfuerzo hacia este objetivo.



"LA REPRESION YA NO LE ES RENTABLE AL REGIMEN"

A.- ¿ Como habéis visto vosotros la lucha de los trabajadores de la térmica?

- Nosotros, ante todo, hemos visto

esta lucha como la más desarrollada en nuestras localidades (San Adrián, Badalona y Sant Boi) en los años que llevamos de opresión franquista.

Últimamente, desde el estado de excepción decretado en el año 69, - la represión, aún pasando por etapas de endurecimiento, no solamente ya no es rentable al régimen sino que agudiza de forma aplastante sus contradicciones y descomposición. En esta ocasión, el crimen cometido contra Manuel Fernández Márquez ha levantado una enorme ola de indignación y protesta en todos los estamentos del país y en el extranjero: los Colegios profesionales, - la Iglesia, la Universidad y diversas personalidades han tomado posiciones de denuncia y de lucha contra el nuevo crimen, y se han pronunciado una voz más por la exigencia de libertades democráticas, demandando los cambios necesarios que terminen con esta situación.

Los trabajadores de Catalunya, de Madrid y de toda España han sostenido un combate solidario a la cabecera de ese movimiento de protesta, con acciones ejemplares de lucha acelerando las condiciones para la Huelga General. En Sardañola y Ripollet, el estallido de la huelga ha sido masivo librando los trabajadores y el pueblo un verdadero enfrentamiento contra el aparato fascista y sus fuerzas represivas.

En nuestra comarca, los trabajadores, los Institutos y la Iglesia - han dado pasos en acciones convergentes, impulsados por los compañeros de la térmica y del Polígono de la Mina sin precedentes hasta ahora en los años de la dictadura. Se han organizado piquetes, realizado manifestaciones, homilías de denuncia y de condena, y se ha ido a la huelga no solamente en empresas de cierta tradición de lucha, sino que han aparecido nuevos focos en empresas hasta ahora no acostumbradas a ello. En este sentido, vale la pena resaltar el ejemplo de los compañeros de Publicaciones Reunidas, que respondieron al llamamiento del día 11 de

on ejemplar bravura en deseñ
su plataforma reivindicativa.

Se han batido los trabajadores en las empresas paralizando la producción y haciendo frente a la amenaza represiva, patronal y policial, con un marcado carácter político; solidario. Junto a la huelga, las recogida de fondos en FECSA, ESESA, CELO, RODEFELLE y otras, para el sostenimiento de las víctimas y repre-saliados de la térmica.

Y se han batido también los estudiantes y los enseñantes de los Institutos y Colegios como nunca lo ha bian hecho. Las asambleas, huelgas activas, al lado de los jóvenes obreros en piquetes y manifestaciones, y sus coincidencia en el acto del día 8 de Abril en el cementerio de Badalona compartiendo el peligro de la represión, junto a la tumba de Manuel Fornández, ha sido un paso positivo en pro de la alianza de las fuerzas del trabajo y de la cultura.

Los trabajadores de la construcción el día 11 de Abril en un 90% fueron a la huelga en las tres localidades, y los ciudadanos en general han vivido jornadas inolvidables de tensión y de lucha. Otra cosa muy distinta ha sido el triste papel jugado por el sindicato vertical, quien se ha colocado al lado de la patronal y en defensa de los responsables del crimen; pues no otra cosa se desprende de la nota del Comité Ejecutivo Provincial. Esto, sin tener en cuenta su inhibición de los problemas que aquejan a la clase obrera.

No obstante haberse desarrollado una importante lucha en nuestra comarca, cosa que se ha de valorar, han existido deficiencias que deberían tenerse en cuenta cara al futuro. Sabemos que han existido, y siguen existiendo cada vez con mayor posibilidad, las condiciones propicias para ir a la huelga, no ya general, sino nacional; pues con estas características se está dando en aquellas zonas que se ha sabido orientar.

El clima de huelga impulsada por los compañeros de la térmica se podía haber materializado más. En momentos como los que hemos vivido todo depende de la capacidad de iniciativa revolucionaria de las masas y en particular de la vanguardia — del Movimiento Obrero organizado, en la medida que sea lanzada una perspectiva unitaria fácil de digerir — por todos. Pero también depende de las formas y el estilo que se aplique, de la agilidad en los cambios necesarios de las formas tradicionales que pueden no ser válidas en todos los momentos.

En este sentido se tenía que haber valorado el esfuerzo decisivo con más profundidad. La Coordinadora — de CC. OO., desde el principio quedó supeditada a la asamblea unitaria sin grandes iniciativas. Por su parte, la asamblea unitaria no englutinaba realmente y en su totalidad a los trabajadores en lucha; de manera que esta era incapaz de un análisis consecuente. Se debatían los temas partiendo de posiciones — tóricas. Se hablaba del momento revolucionario, pero sin una sinceridad revolucionaria, y os por ello — que al día siguiente los piquetes — que se habían elegido quedaban reducidas a pequeñas excepciones.

En los momentos actuales no podemos esperar el inicio coordinado de la huelga por un simple llamamiento de unas octavillas, o por cientos — millos de octavillas. Tonomos que cambiar el método de trabajo; la octavilla es necesaria para sensibilizar, pero no es suficiente para lanzar la huelga, ni tampoco lo son — los piquetes que no sean nacidos de la propia fábrica; es decir, el piquete no tiene que ser de fuera para dentro, sino de dentro para fuera: ese es el ejemplo y la diferencia entre Badalona y Sardanyola y — Ripollat. Pues bien aquí están las condiciones objetivas para ello. Si en lugar de poner toda la atención en la zona donde se había cometido el crimen, que estaba ocupada policialmente, se hubieran dedicado los esfuerzos a otros sectores desaten-

didos por las fuerzas represivas, - se podía haber logrado la movilización que hubiera llegado a la Huelga General local.



A.- ¿ Cuál ha sido el comportamiento de los trabajadores de ESESA ante lo de la térmica ?

- Nuestro comportamiento ha sido en todo momento de lucha solidaria. Los paros y la recogida de dinero han sido la mejor prueba de ello. Una cosa muy importante fué la acción de nuestros cargos sindicales, junto con los representantes de FECSA, que presentaron querella criminal ante el Juzgado de Guardia por el asesinato de Manuch, y que ya está siendo tramitado por Capitanía General porque el asunto ha pasado a la jurisdicción militar.

A pesar del contingente de la fuerza pública en nuestra zona, se han dado acciones de huelga. Ahora bien, hay que tener en cuenta que por aquellas fechas se acababa de firmar el convenio, en torno al cual se había desarrollado una lucha muy importante y que el personal estaba en un momento de relajamiento, pues en parte habíamos conseguido las reivindicaciones más sentidas.

De no haber existido esa circunstancia, la lucha de ESESA en solidaridad con la térmica hubiera ido mucho más lejos.



A.- Por último, ¿ qué conclusiones sacais de todas estas luchas que se han desarrollado a partir del 3 de Abril ?

- Nuestras conclusiones ya están contenidas en la penúltima respuesta; sin embargo hay mucho más. El 1º de Mayo ha tenido en Catalunya una repercusión especial, que se ha posibilitado una mayor movilización de las masas. La convergencia de os

tas en San Cugat y la forma como éstas fueron convocadas, es el mejor exponente político de cuantas acciones unitarias se han desarrollado en Catalunya en los años de la dictadura.

Y los que os mejor, esas luchas no han acabado; han sido el comienzo de un proceso que camina inexorablemente hacia la Huelga Nacional política.



VARIOS PARRAFOS DEL ESCRITO QUE MÁS DE 20 REPRESENTANTES DE LOS TRABAJADORES DE AGUA, GAS Y ELECTRICIDAD DE BADALONA Y COMARCA ENVIRAN AL PRESIDENTE DEL T.O.P.:

"En estos días, como consecuencia de los sucesos sangrientos ocurridos el 3 de los cáriontes (...) los trabajadores y ciudadanos en general, estamos viviendo en nuestra comarca una escalada de represión, sólo comparable con los tiempos de la posguerra.

...Un obrero ha muerto cuando reclamaba juntas a sus compañeros unas justas reivindicaciones.

Exhortamos al Tribunal de Orden Público a que proceda al sobreseimiento de cuantos procesos han sido iniciados a las personas que han intervenido manifestando su protesta en torno a estos hechos, y recordamos al máximo rigor contra los culpables ...

Asimismo, consideramos un deber salir en defensa de cuantos han sido procesados por delitos socio-laborales.

En este sentido solicitamos al sobreseimiento de los 10 hombres encartados en el proceso 1001, al igual que sean anulados los procesamientos que se siguen contra los abogados laboristas Alberto Fina Sanglas, Montserrat Avilés Vilá y ~~Al~~ consión Soló Puig."



Siguán más de veinte firmas